


Оксана ЛАМТЕВА

В День города воронежцев 
учили доить коров и бесплатно 
поили молоком. Фестиваль 
«Молочная губерния» пре-
вратил Советскую площадь в 
настоящую деревню. Коровы, 
козы, овцы и телята вызыва-
ли неподдельный интерес у 
горожан. А тем, кто приехал 
из деревни, было ещё веселее: 
они с улыбкой наблюдали за 
городскими, воспринимаю-
щими эту обычную сельскую 
живность как экзотическую. 
Недалеко от настоящих коров 
«паслись» искусственные, ко-
торых можно было подоить. У 
каждой бурёнки образовалась 
очередь, и в ней гадали, на-
стоящее ли молоко льётся из 
вымени. Я понюхала и попро-
бовала его на вкус и убедилась, 
что молоко самое что ни на есть 
натуральное. Тем, кто хорошо 
доил коров, организаторы ста-
вили отметки в путеводитель 
по «Молочной губернии». 

Но это была лишь одна из 
десятков праздничных пло-
щадок.

На Петровской набереж-
ной, например, можно было 
узнать, на каком этапе стро-
ительства находится «Гото 
Предестинация». В обычные 
дни там идут работы и, есте-
ственно, что посторонних не 
пускают. Но в День города сде-
лали исключение и разрешили 
всем желающим посмотреть на 
уже обретающую свои черты 
историческую достопримеча-
тельность. 

Напомню, «Гото Предести-
нация» - это первый русский 
линейный корабль, созданный 
без участия иностранных спе-
циалистов. Он был построен 
на верфи Воронежского ад-
миралтейства в 1700 году по 
проекту Петра I. 

- До декабря этого года мы 
должны закончить работу и 
передать судно городу. Вну-
три расположится музей, в 
котором все смогут узнать, 
какую роль сыграл Воронеж 
в истории военно-морского 
флота, - пообещал начальник 
техотдела Павловского судо-
ремонтного завода Александр 
Щеглов. 

Внимание горожан при-
влекла и площадка «Дворян-
ское собрание» в Петров-
ском сквере, посвящённая  
400-летию Дома Романовых. 

Сквер был в праздничном 
убранстве, в «Петровском 
пассаже» разместилась экс-
позиция подлинных реликвий 
«Военный и чиновный мир 
царской России в знаках раз-
личия» из коллекции Воро-
нежского губернского дворян-
ского собрания. Старинные 
марши в исполнении духового 

оркестра сопровождали кур-
сантов в форме Петровской 
эпохи.

На площади у «Утюжка» со-
брались молодые люди, одетые 
в яркую спортивную одежду. 
Хот-догам и сладким ватам, ко-
торые продавались в этот день 
на каждом шагу, они предпочли 
зарядку. И вот включили му-

зыку, и полторы сотни человек 
начали одновременно делать 
одни и те же танцевальные 
движения. Не удержались и 
многие из тех, кто оказался в 
этот момент рядом.

В День города завершилась 
недельная благотворительная 
акция «Белый цветок». Бу-
мажные хризантемы, ромашки 

и живые розы продавались по 
произвольной цене, которую 
предлагали сами покупатели. 
Отрадно, что в день народных 
гуляний воронежцы не забы-
вали о добром и вечном – все 
вырученные деньги пойдут 
на лечение детей с онколо-
гическими заболеваниями. 
Участие в этой акции принял и 

губернатор, заметив, «хорошо, 
что у воронежцев есть такой 
порыв души – помочь детям, 
оказавшимся в трудном по-
ложении, что на благотвори-
тельность тратятся деньги и 
усердие».

- Отмечая День города, мы 
должны вспомнить все поколе-
ния, которые строили Воронеж, 
развивали его, защищали от 
врагов, восстанавливали – и в 
итоге создали этот крупный на-
учный, образовательный и про-
мышленный центр, известный 
во всей стране, - подчеркнул 
Алексей Гордеев. – Пять лет на-
зад нашему областному центру 
было присвоено высокое зва-
ние «Город воинской славы». 
И сегодня мы должны отдать 
дань памяти всем бойцам, 
которые погибли, защищая 
Воронеж, поклониться всем 
ветеранам, которые отстояли 
город и сделали так, что у нас, 
сегодняшнего поколения, есть 
будущее.

Мэр Воронежа Александр 
Гусев отметил, что новый 
статус – города-миллионника 
– это не только новые пер-
спективы, но и большая от-
ветственность. Он призвал 
воронежцев сделать родной 
город «мегаполисом, в кото-
ром гости захотят остаться 
навсегда».

Затем главы региона и 
города вручили нагрудные 
знаки «Почётный гражданин 
города Воронежа» почетному 
строителю России Виктору 
Коновальчуку и Заслуженно-
му работнику транспорта РФ, 
почётному железнодорожнику 
СССР и Российской Феде-
рации Виктору Атласову. За 
заслуги перед городом памят-
ным знаком «Воронеж – город 
воинской славы» награждены 
участник Великой Отече-
ственной войны, защитник 
Воронежа Мамед Джабраилов 
и директор Центра развития 
творчества детей и юношества, 
Заслуженный учитель Рос-
сийской Федерации Татьяна 
Фалькович.

Завершившийся салютом 
День Воронежа во всеоружии 
встретили и работники ком-
мунальных служб, которые к 
утру справились с уборкой. По 
утверждению представителей 
мэрии, воронежцы стали бе-
режнее относиться к родному 
городу – мусора с улиц при-
ходится собирать меньше.

Иван МИХАЙЛОВ

Первым Владимир Ключ-
ников принял пенсионе-
ра Александра Сафонова. 
Ему отказано в присвоении 
звания «Ветеран труда» на 
основании серебряного зна-
ка ЦК ВЛКСМ «Молодой 
гвардеец пятилетки», по-
скольку награда не относится 
к ведомственным. Мужчина 
считает отказ несправед-
ливым, поэтому попросил 
председателя облдумы разо-
браться в ситуации.

Далее ветеран труда Вла-
димир Лазарев пожаловался 
на порядок расчёта денежной 
компенсации, выплачиваемой 
льготным категориям граждан 
за коммунальные услуги. 

- После установки приборов 
учёта и перехода на посезон-
ную оплату тепла мой платёж 
за жилищно-коммунальные 
услуги увеличился, а денеж-

ная компенсация осталась на 
прежнем уровне, - объяснил 
Владимир Лазарев. – Перепи-
ска с различными инстанция-
ми и ведомствами результата 
не принесла. 

Ситуация стала возможна 
в результате установления в 
2012 году норматива потре-
бления тепла в отопитель-
ный период при ограничении 
компенсационной выплаты 
нормативами потребления в 
течение всего года. Владимир 
Ключников распорядился 
подготовить обращение в де-
партамент труда социальной 
защиты населения и област-
ное управление жилищно-
коммунального хозяйства и 
энергетики за разъяснением 
проблемы, с которой стол-
кнулся Владимир Лазарев. По 
словам спикера, если ситуа-
ция имеет массовый харак-
тер, необходимо проработать 
возможности для изменения 

существующего порядка пре-
доставления компенсаций.

Владимир Лазарев поднял 
еще одну проблему, связан-
ную со здравоохранением. 
Уже 11 лет он болен глау-
комой. В последние годы 
покупать лекарства, которые 
назначил врач, ему приходит-
ся за собственные средства. 
Препарат, который централи-
зованно закупается органами 
здравоохранения, Владимиру 
Лазареву не подходит. Вла-
димир Ключников разъяс-
нил ветерану, что он имеет 
возможность отказаться от 

«бесплатного» препарата и 
выбрать денежную форму 
получения льготы, чтобы 
использовать средства для 
приобретения необходимого 
ему лекарства.

Ветеран Великой Отече-
ственной войны Давид Швар-
цев обратился к председателю 
облдумы «как в последнюю 
инстанцию, где можно добить-
ся помощи». Давид Шварцев 
рассказал, что два года вместе 
с жильцами дома №54 по 
ул.Волжской пытается до-
биться, чтобы службы спи-
лили старые тополя рядом с 

их жильём. Огромные ветки, 
нависающие над крышей, об-
ломились и пробили кровлю. 
В дождь в квартире ветерана 
протекает потолок. 

Аморальность ситуации, 
при которой ветеран Великой 
Отечественной два года оби-
вает пороги для того, чтобы 
спилить старые деревья во 
дворе своего дома, возмутила 
Владимира Ключникова. Ми-
нуя муниципальные органы 
власти, которые должны были 
бы решать этот затянувшийся 
вопрос, он в частном поряд-
ке попросил подключиться 
депутата облдумы Сергея 
Почивалова. В этот же день де-
ревья были опилены, а крыша 
починена.

По итогам приёма Влади-
мир Ключников отметил: 

- Поступило много вопро-
сов, регулируемых федераль-
ным законодательством. Мы 
не можем идти вразрез с эти-
ми нормами, но попытаемся 
выйти с предложениями о 
корректировке законодатель-
ства. И постараемся найти 
возможности помочь людям, 
которые обратились сегодня в 
приёмную, используя местные 
ресурсы.

Марина КАЛИнИнА

Калачеевский филиал Во-
ронежской областной станции 
переливания крови известен 
своим креативным подходом 
в деле пропаганды донор-
ского движения. К каждому 
празднику здесь проходят 
акции, во время проведения 
которых люди сдают кровь и 

участвуют в лотерее. В акции, 
посвящённой дню образова-
ния посёлка Пригородный 
и Калача, донорскую кровь 
и плазму сдали 46 человек. 
Среди них были разыграны 
ценные призы и подарки: хо-
лодильник, телевизоры, сото-
вые телефоны и подарочные 
сертификаты на районную 
газету.  

Аукцион – отменить! 
Министерство природных ресурсов и экологии РФ  отмени-

ло аукцион на право разведки и добычи формовочных песков 
на участке Приозерский (площадь 110 гектаров) в черте города 
Воронежа. Сделано это после того, как губернатор Алексей Гор-
деев обратился в Минприроды  по просьбе местных жителей: 
данный участок находится в границах земель лесного фонда 
и имеет большое экологическое значение. Как уже сообщала 
«Коммуна», аукцион был объявлен  в августе текущего года 
департаментом по недропользованию ЦФО без согласования 
с правительством Воронежской области.

В Бутурлиновке – Аллея Героев
Тринадцать Героев Советского Союза, отважно защищавших 

страну от немецко-фашистских захватчиков, дала бутурлинов-
ская земля.  Золотыми буквами в летопись Победы вписаны 
имена Егора Христенко, Василия Попкова, Бориса Лысенко, 
Николая Целковского и других. В субботу в Бутурлиновке 
состоялось торжественное открытие обновлённой после рекон-
струкции Аллеи Героев. Все тринадцать словно шагнули в наше 
время прямо из боя – в той форме, в которой они сражались, – и 
взыскательно смотрят на нас. Приветствуя гостей праздника, 
глава администрации района Юрий Матузов подчеркнул, что 
лучшей данью памяти защитников Отечества должны служить 
добрые дела на благо родной земли. С яркой музыкально-
литературной композицией, посвящённой подвигу земляков, 
на митинге выступили учащиеся Бутурлиновского механико-
технологического колледжа, которые, кстати, берут шефство 
над Аллеей Героев. 

Благоприятные условия для света
В рейтинге Министерства регионального развития РФ 

по качеству реализации программы технологического при-
соединения к электрическим сетям Воронежская область 
заняла пятое место. «Данный показатель свидетельствует о 
благоприятных условиях ведения предпринимательской дея-
тельности в регионе, - отмечает руководитель регионального 
управления ЖКХ и энергетики Вадим Кстенин. - Непрерывное 
совершенствование механизма и процедуры технологического 
присоединения со стороны «МРСК Центра» - «Воронеж-
энерго», совместная работа в этом направлении энергетиков и 
администрации области содействует развитию энергетической 
инфраструктуры, улучшает инвестиционный климат во всем 
регионе».  

«Маленький принц» – в Благовещенске 
Воронежский театр кукол имени Валерия Вольховского 

вернулся с гастролей, прошедших в Благовещенске. На сцене 
Амурского театра кукол были показаны 17 спектаклей. По-
сетили их три тысячи зрителей, в том  числе  — дети   из  зато-
пленных населённых  пунктов Амурской области. Воронежцы 
привезли на Дальний Восток пять спектаклей. В их числе – 
«Маленький принц» и «Каштанка». Зрители всех возрастов 
смогли найти представление для себя. Поездка финансирова-
лась за счёт средств, предусмотренных федеральной целевой 
программой «Культура России» (2012-2018 гг). В 2014 году 
воронежцы смогут увидеть постановки амурских кукольников, 
когда приедут к нам с ответными гастролями.

Сообщения подготовили  
Галина РохМин, Алексей СолоВьёВ,  

николай СтАРых, Виталий ЧеРникоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
в отдельных районах – небольшие или умеренные 
дожди; ветер юго-западный, умеренный, местами 
– порывистый; температура +7…+12.

25 сентября по области – облачно с прояснениями, 
временами небольшие дожди, в отдельных районах 
– умеренные дожди; ветер западный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью +3…+8, 
днём +6…+11.

26 сентября по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшие дожди; ветер западный, 
умеренный; температура ночью 0…+5, днём 
+7…+12.
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Калач – город  
добрых сердец
В минувшие выходные местные доноры получили 
заслуженные награды.

Студенты могут жаловаться
Общественная палата РФ открыла «горячую линию» 

(8-800-700-8-800) для жалоб на работу студенческих обще-
житий в вузах, по итогам работы которой проведёт слушания 
с представителями Минобрнауки. Студенты могут звонить по 
самым разным причинам: завышаются цены на проживание, 
не соблюдаются санитарные нормы, не проводится необхо-
димый ремонт здания. Новый Закон «Об образовании в РФ» 
вступил в силу с 1 сентября. В нём говорится, что размер 
платы за пользование жилым помещением и коммунальные 
услуги в общежитии для обучающихся определяются вуза-
ми. Ранее о значительном увеличении платы за проживание 
в студенческих общежитиях с нового учебного года, сообщили 
в Российском студенческом союзе. 

Боевики угрожают 
Боевики радикальной сомалийской группировки «Аш-

Шабаб», взявшей на себя ответственность за нападение на тор-
говый центр (ТЦ) в столице Кении Найроби, угрожают убить 
удерживаемых ими заложников, сообщает РИА «Новости». 
В субботу вооружённые люди напали на посетителей феше-
небельного ТЦ Westgate в Найроби. По последним данным, 
жертвами нападения стали 68 человек, около 200 получили 
ранения. Среди погибших — члены семьи президента Кении, 
а также иностранные граждане. Cиловики начали заключитель-
ный этап операции против боевиков. Им удалось освободить 
большую часть заложников, однако боевики по-прежнему 
удерживают около десяти человек.
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Время перемен

как улучшить пассажир-
ские перевозки в сель-
ской местности? 

Сергей ЗАХАрОВ

Областной департамент 
промышленности и транспорта 
разработал схему обновления 
подвижного состава на марш-
рутах пригородного сообщения 
с применением лизинга авто-
транспортных средств на усло-
виях софинансирования.  На 
один рубль бюджетных средств 
планируется привлечь 1,6 ру-
бля частных  инвестиций.

В ходе недавней рабочей 
встречи с губернатором Алек-
сеем Гордеевым руководитель 
департамента  Алексей Бро-
децкий доложил, что указанная 
схема предусматривает приоб-
ретение 100 новых автобусов. 
Это позволит не только  со-
хранить  пригородное сообще-
ние в сельской местности, но  
и обеспечить регулярность 
движения  на социально зна-
чимых маршрутах, а также  
«значительно повысить удо-
влетворённость населения об-
ласти качеством транспортных 
услуг».

Алексей Гордеев одобрил 
предложенный вариант и дал 
соответствующие поручения 
профильным подразделениям  
регионального правительства.

Ориентир – 
100 новых  
автобусов

Вне компетенции –  
не значит без внимания 
Власть | Спикер облдумы провёл приём граждан в региональной Общественной приёмной  
председателя партии «Единая Россия» Дмитрия Медведева

Большая часть обращений в ходе приёма у пред-
седателя Воронежской областной думы Владимира 
ключникова была посвящена вопросам, регулируе-
мым федеральным законодательством, и пробле-
мам исполнения законов на местном уровне. тем не 
менее некоторым обратившимся удалось помочь в 
этот же день.

Праздник для всех и каждого
Нынешняя программа Дня города могла угодить даже самому привередливому воронежцу
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Татьяна  ВОЕВОДИНА

Что ж, каяться нам надо. Но не за советское прошлое, 
а за постсоветское настоящее.

Мы бросили свою землю. Она зарастает бурьяном. 
На недавнем сельскохозяйственном форуме раздали 
красивые такие, щедро изданные брошюрки. А там 
самая новая актуальная статистика. Такая, к примеру: в 
1990 г. на один гектар посевной площади вносили 88 кг 
минеральных удобрений, а сегодня – 38. Мы заездили 
нашу почву, как тощую деревенскую клячу. А много 
полей и вовсе побросали. Снова ввести эту землю в 
оборот – нереально, это немыслимые затраты, на них 
никто не пойдёт.

Покаемся, православные, за грех перед своей землёй-
кормилицей! А также магометан, иудеев и научных 
атеистов приглашаю покаяться – они тоже не в стороне 
стояли. И католики, ежели случатся поблизости, пускай 
опустят очи долу и произнесут своё mea culpa. Твоя, 
твоя culpa, мужик, не сомневайся!

Идём дальше по пути покаяния. Мы пустили в рас-
пыл свои леса. Поразительное дело: лесники были со 
времён Петра I – хранили казённое богатство. Даже 
во время войны были, а сегодня куда-то делись. У нас 
подмосковный лес стоит без всякого пригляда и ухода. 
И горят, горят леса. А что тут удивительного? Человече-
ская мысль имеет свойство материализоваться. Мы ска-
зали о нашей земле: «А гори оно всё синим пламенем!» 
– вот она и горит. А что не сгорит – короед доест.

Мы побросали свои селения – теперь уж не деревни, 
а и до городов дело дошло. Там нет работы, нет жизни, 
народ стекается в большие города. Правительство даже 
план сочинило – сселять народ в двадцать больших 
городских агломераций, но потом это как-то забылось. 
Но процесс идёт – земля оголяется. Не нужна она 
нам – земля наша? Как-то не очень. А ведь Бог, давая 
народу такую большую территорию, не иначе что-то 
имел в виду. Какую-то он на нас налагал обязанность. 
А мы её провалили. Мы, сегодняшние. Кровавый 
большевистский режим как раз землю осваивал, за-
страивал и в меру сил 
украшал. Не бросал, 
по крайней мере. А 
побросали мы – про-
свещённые, креатив-
ные и умеющие по-
английски. Бросили 
землю зарастать бу-
рьяном, а оставшихся 
аборигенов – впадать 
в дикость. Вот за это 
бы покаяться…

Советская власть, 
за действия которой 
нам предлагают не-
прерывно испытывать чувство неизбывной вины, 
принудительно заставляла народ трудиться и циви-
лизоваться. А сегодня никто никого работать не за-
ставляет, поскольку это нарушило бы неотъемлемые 
права суверенной личности. То правительство тащило 
людей вверх – часто по-дурацки, действуя с изяществом 
слона в посудной лавке, но тащило. В результате было 
выстроено то, чем мы сегодня живём и что по сю пору 
недоприватизировали.

Мы утратили квалификацию индустриального 
народа. Мы, сегодняшние, разучились делать то, что 
умели отцы и деды. Скоро дедовы чертежи прочитать 
не сможем. А кто читать-то будет – юристы с культу-
рологами?

Работник космической отрасли недавно бегал 
среди пенсионеров в поисках квалифицированного 
фрезеровщика для некой нетривиальной работы. Их 
просто нет. И среди инженеров такая же история. У 
нас в посёлке перебивается случайными заработками 
такой Колька – почти спившийся гражданин братской 
Украины. Колька – квалифицированный рабочий, но за 
свои 40 лет он ни разу не имел стабильной длительной 
работы: заводы когда-то промышленного Запорожья 
закрывались, кем-то покупались и тоже закрывались. 
Мать его живёт в России в няньках, ну и он при ней. 
Этот почти павший на дно Колька – выразительный 
символ постсоветской судьбы нашего народа (или 
наших народов, скажем политкорректно). Весь наш 
народ – это Колька – опустившийся, разучившийся, 
утративший ориентиры, бредущий невесть куда.

Помолимся за Кольку и покаемся за то, что довели 
его до такого убожества.

Отдельного покаяния заслужила наша народолю-
бивая интеллигенция, печальница горя народного. 
Сословие работников умственного труда имеет вполне 
определённую задачу: добывать истинные знания о 
природе вещей и организовывать народный труд. Иных 
задач у образованного сословия нет. В этом назначение 
интеллигенции. А у нас интеллигенция, созданная 
государством, причём дважды – при Петре I и при Ста-
лине – отказалась от этой работы и начала подзуживать 
народ на свержение этого самого государства. Интелли-
генция не выполнила своего долга «понимателя», вот 
мы и пробавляемся обносками западной мысли. Наша 
российская цивилизация не описана и не осмыслена. 
Интеллигенции некогда было: она либо плакала, либо 
готовилась к отъезду, либо каялась за что-нибудь в про-
шлом. Это ведь так удобно: каяться за то, что произошло 
в годы твоего бессмысленного детства, и при этом не 
делать того, что можно и нужно делать сейчас.

В глубине души русский человек ощущает как грех 
действия в защиту своих прав и интересов. Это совер-
шенно неверно и пагубно: во многих случаях греховна 
именно слабость, а не сила. В моей родной Коломне 
церкви и монастырь находятся в кремле, в крепости – 
святость и сила там слиты воедино. Неприятие силы, 
отказ от силы, неучастие в собственной жизни и сдача её 
– это ложно и греховно. Вот в этом надо нам каяться.

Но ощущение греховности силы у русского человека, 
к сожалению, есть. И этим пользуются враги России, 
внушая ей комплекс вины за всякое решительное 
действие и отстаивание своих интересов. И тут же на 
подтанцовке – наша народолюбивая интеллигенция. 
Негодование по поводу ввода войск в Чехословакию – 
это просто опознавательный знак всякого порядочного 
русского человека. Просто пароль какой-то: «За вашу 
и нашу свободу». А что, собственно, произошло летом 
1968 года? Мы отстояли свои интересы. Тогда отстояли. 
А через двадцать лет – сдали. И получили натовские 
ракеты под боком. Этого хотела свободолюбивая пу-
блика? Не этого? Тогда чего? Вот в этом хорошо бы 
разобраться и покаяться.

А покаявшись, надо приступить к серьёзной работе. 
Вступить, так сказать, на путь исправления. Потому как 
вера без дел мертва, и покаяние тоже ничего не стоит.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

В чём нам  
каяться?

Ощущение греховности 
силы у русского челове-

ка, к сожалению, есть. И этим 
пользуются враги России, 
внушая ей комплекс вины за 
всякое решительное действие 
и отстаивание своих интере-
сов. И тут же на подтанцовке 
– наша народолюбивая интел-
лигенция.

тОчКА зреНия

Президент Германии Йоахим Гаук призывал тут нас 
покаяться за советское прошлое, как когда-то по-
каялись немцы за ужасы нацистского режима.

СОциУМ
Расходы  –   
на женщин
В Воронежской области 
гарантии по обязатель-
ному социальному стра-
хованию распространя-
ются на 810 тысяч рабо-
тающих граждан.

Среди них 426 211 женщин 
и 384 295 мужчин. 130 тысяч 
человек трудятся во вредных 
условиях.

На поддержку жителей ре-
гиона, в том числе на предупре-
ждение производственного 
травматизма и реабилитацию 
пострадавших на производстве, 
отделение Фонда ежегодно на-
правляет более 5 миллиардов 
рублей. При этом львиная доля 
бюджета - более 3,5 миллиар-
дов рублей - расходуется на 
поддержку женщин: на посо-
бия по временной нетрудоспо-
собности, по беременности и 
родам, при рождении малыша 
и по уходу за ним, сообщает 
пресс-служба регионального 
отделения Фонда социального 
страхования РФ.

На данный момент в от-
делении Фонда зарегистри-
ровано более 63 тысяч ор-
ганизаций и предприятий,  
80 процентов которых своевре-
менно представили отчёты по 
страховым взносам за первое 
полугодие. Это достаточно 
высокий показатель в целом по 
Центральному федеральному 
округу.

Без суда –  
не обойтись
С начала года в бюджет 
Воронежского регио-
нального отделения 
Фонда социального 
страхования РФ поступи-
ло более 11 миллионов 
рублей.

Эта сумма капитализиро-
ванных платежей,  95 про-
центов которых взыскана в 
результате взаимодействия от-
деления Фонда с региональной 
налоговой службой и по реше-
ниям Арбитражного суда.

Несмотря на то, что законо-
дательство страны обязывает 
работодателей, решивших до-
бровольно ликвидировать ор-
ганизацию и имеющие факты 
несчастных случаев на произ-
водстве, перечислять капи-
тализированные платежи в 
бюджет Фонда социального 
страхования, в регионе они 
взыскиваются в основном, в 
судебном порядке. В этом году, 
как и в прошлом, зафиксирован 
только один случай доброволь-
ной уплаты такого платежа.

Как и страховые взносы, 
капитализированные платежи 
направляются на обеспечение 
обязательного социального 
страхования от несчастных 
случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний. В 
этом году социальными гаран-
тиями воспользуются более  
8,5 тысячи воронежцев.

Марина ПЛЕХАНОВА.

Александр КОРОБАНОВ,  
Игорь СТРЮК

Первостепенная  
задача

– Для России создание авиа-
ционного комплекса не за-
бава, а первостепенная задача, 
– подчеркнул председатель 
правительства РФ Дмитрий 
Медведев, выступая перед 
участниками международного 
авиационного конгресса, состо-
явшегося на МАКСе 27 августа. 
– Космонавтика и авиация – 
это не только защита страны, 
как мы думали традиционно, 
это показатель её интеллекту-
ального развития.

По словам российского пре-
мьера, одним из необходимых 
условий развития авиакос-
мической отрасли является 
государственная поддержка. 
Сегодня слова не расходятся 
с делом. Только в 2012 году за 
счёт федеральных инвестиций 
в российский авиапром вложе-
но 90 млрд. рублей. В августе 
нынешнего года правительство 
России утвердило новую вер-
сию транспортной стратегии 
страны, в которой важное ме-
сто занимает авиатранспорт и 
авиастроение. 

Самым громким событием 
первого дня авиасалона стало 
подписание соглашения между 
Объединённой авиастрои-
тельной корпорацией (ОАК) и 
Минобороны. В присутствии 
Дмитрия Медведева заключе-
но соглашение на трёхлетнее 
обслуживание авиационной 
техники. Сумма контракта 
оценивается более чем в 80 
млрд. рублей. 

Самой важной для ОАК 
стала сделка с компаний «Сбер-
банк Лизинг» на поставку 20 са-
молётов Superjet 100 более чем 
на 700 млн. долларов. Первые 
воздушные суда планируется 
поставить в операционный ли-
зинг уже в следующем году. По 
контракту с другой лизинговой 
компанией будут изготовлены 
и поставлены ещё 20 SSJ 100: 
пять из них – увеличенной 
вместимости (до 103 кресел) и 
повышенной дальности полёта 
для эксплуатации в странах 
СНГ, а остальные 15 в базовой 
комплектации сдадут в лизинг 
заказчикам из Юго-Восточной 
Азии и Ближнего Востока. 
Кроме того, авиакомпания 
«ЮТэйр» подписала контракт 
на поставку шести Superjet 
100 с увеличенной дальностью 

полёта, а «Рособоронэкспорт» 
купил один такой самолет в 
VIP-комплектации.

Не меньшей популярностью 
пользовалась и другая новинка 
наших авиастроителей – маги-
стральный самолет МС-21, для 
которого ВАСО будет произво-
дить ряд агрегатов. Заключены 
контракты в общей сложности 
на 82 лайнера. 

Информационный повод 
заговорить о себе дали и во-
ронежские самолетостроите-
ли. В заключительный день 
деловой программы генераль-
ный директор ОАО «ВАСО» 
Виталий Зубарев и президент 
«Новикомбанка» Илья Губин 
подписали соглашение о со-
трудничестве.

От ВМ-Т «Атлант»  
до А380

На статической стоянке 
и специалистам, и всем не-
равнодушным посетителям 
был представлен вчерашний, 
сегодняшний и завтрашний 
день авиации – российской 
и мировой, в общей сложно-
сти 192 воздушные машины. 
Трудяга прошлого века Як-40 
соседствовал с Су-34, Бе-200 
в ливрее МЧС – с новейшими 
образцами вертолетной про-
дукции. Прятал свои секреты 
от посторонних «Белый ле-
бедь» – Ту-160. Вдаль, сколько 
мог охватить глаз, простира-
лась линейка малой авиации.

Незримое присутствие 
воронежского авиастроения 
чувствовалось и на статисти-
ческой стоянке. Открывалась 
она военно-транспортным са-
молётом Ил-76МД-90А, про-
изводство которых налажено 
в ульяновском ЗАО «Авиастар-
СП» в широкой кооперации 
с рядом предприятий России. 
ВАСО изготавливает ряд важ-
ных агрегатов для серии этих 
транспортников, заказанных 
Минобороны России.

Неподалёку расположился 
самолёт привычных для во-
ронежских самолётострои-
телей форм. Только подойдя 
ближе, мы разглядели, что он 
имеет иное обозначение на 
борту. Перед нами оказался со-
брат нашего Ана – Ан-158. От 
представителя ГП «Антонов» 
мы узнали, что 158-й длиннее  
148-го на 1,7 метра, имеет увели-
ченный багажный отсек, спосо-
бен перевозить в эконом-классе 
99 пассажиров. По окончании 
выставки Ан-158 был передан 

кубинскому заказчику – авиа-
компании Cubana de Aviacion. 
Эти самолёты ГП «Антонов» 
производит в широкой между-
народной кооперации. Серия 
не была бы возможна без суще-
ственного участия ВАСО.

Представили украинские 
авиастроители и другую но-
винку. Привычная «аннушка» 
– неприхотливый всеаэродром-
ный Ан-2 оснащён новой си-
ловой установкой с маршевым 
турбовинтовым двигателем  
МС-14 разработки и производ-
ства АО «Мотор-Сич» (Украи-
на). Одним из преимуществ 
этой замены является переход 
с авиационного бензина на 
авиационный керосин, что 
значительно повышает рента-
бельность самолёта.

Производство самолёта  
Ан-2-100 будет выполняться 
путём переоборудования на-
ходящихся в эксплуатации 
самолётов Ан-2. Учитывая 
уникальные лётно-технические 
характеристики «аннушки», 
модернизация и восстановле-
ние лётной годности полутора 
тысяч этих самолётов в России 
позволит восстановить авиа-
сообщение на севере и востоке 
нашей страны.

Одно десятилетие сменя-
ется другим, создаются новые, 
перспективные воздушные 
машины, но интерес к первому 
в мире сверхзвуковому пасса-
жирскому самолёту Ту-144 не 
ослабевает. Вот и на МАКС-
2013 число желающих и хотя бы 
на несколько минут заглянуть в 
салон легендарного лайнера не 
уменьшалось. Выставленный 
на салоне Ту-144Д с бортовым 
номером СССР-77115 сошёл 
со стапелей ВАСО  в 1981 году 
и имеет длинную и непростую 
историю. Воздушная машина 
эксплуатировалась в ОКБ Тупо-
лева. В 1985-1986 годах на ней 
выполнялись тренировочные 
полёты лётчиков-испытателей 
ЛИИ по программе подготовки 
к полётам на ВКС «Буран». В 
1993 году Ту-144 законсерви-
ровали и поставили на прикол 
в Жуковском. В декабре 2005 

года самолёт был продан на ме-
таллом, но спасён авиационной 
общественностью. Летом 2007 
года его выставили для всеоб-
щего обозрения на авиасалоне 
МАКС-2007. С того времени 
каждые два года легенда отече-
ственного авиапрома восхищает 
посетителей внушительными 
размерами и отточенными фор-
мами.

В небе только асы
Зрелищная часть авиасало-

на, ради чего на каждый МАКС 
стремятся попасть тысячи 
людей, входила в насыщенную 
программу каждого дня. Но са-
мое красочное воздушное шоу 
состоялось после завершения 
деловых встреч и подписания 
контрактов и договоров. Жур-
налистское перо лишь в малой 
степени способно передать 
фееричность зрелища, выучку 
и мастерство пилотов, поисти-
не безграничные манёвренные 
возможности современной 
авиационной техники. 

Гвоздём лётной программы 
стал истребитель пятого по-
коления Т-50 – перспективный 
комплекс фронтовой авиации 
ПАК ФА. Над зрительским 
морем проносились три боевые 
машины, а завершил их вы-
ступление сольный пилотаж 
Александра Богданова, кото-
рый под аплодисменты зрите-
лей выполнил такие известные 
фигуры высшего пилотажа, как 
«плоский штопор» и «кобра 
Пугачёва».

Во всей красе продемонстри-
ровал себя публике военно-
транспортный самолёт корот-
кого взлёта и посадки Ан-70 
– один из совместных украино-
российских проектов. 

Неистовый француз на лёг-
ком истребителе четвёртого 
поколения Rafale («Шквал»), 
стремительно проносясь над 
лётным полем, продемонстри-
ровал за короткое отведенное 
ему время такое количество 
фигур высшего пилотажа, ко-
торое и подсчитать-то было 
трудно.

С неимоверной лёгкостью 
крутился в воздухе новый тя-
жёлый истребитель Су-35С. Он 
отличается не только манёв-
ренностью, присущей легкой 
машине, но и своей огневой 
мощью. Радар истребителя 
видит и обрабатывает цели на 
расстоянии 400 км, а ракеты 
нового поколения способны 
поражать воздушные цели на 
дальности в 200 км. 

Парад гражданских само-
лётов открывал SSJ 100LR, 
над аэродромом дефилировали 
Ту-214 и Ту-204 СМ.  Не обо-
шлось и без любимцев любого 
авиасалона. В показе участво-
вали российские пилотажные 
группы на боевых самолётах: 
«Русские витязи» на  Су-27, 
«Стрижи» на истребителях 
МиГ-29 из Кубинки, «Соколы 
России» на Су-27 из Липецка.

Основной вертолётной те-
мой МАКСа-2013 стало вы-
ступление пилотажной группы 
российских ВВС «Беркуты» 
на шести ударных вертолетах 
Ми-28Н. Группа выступала в 
небе МАКСа впервые. В дни 
деловой программы «Беркуты» 
открывали авиашоу эффект-
ным пролётом российского 
национального флага в небе 
над Жуковским.

Маленькой сенсацией стало 
участие в лётной программе 
пилотажной группы из КНР 
под названием «1 августа» 
на реактивных истребителях 
четвёртого поколения J10. Эта 
группа впервые выступила не 
только в России, но и вообще 
за пределами Китая. 

В МАКСе приняли участие 
более тысячи предприятий и 
организаций, 289 иностран-
ных компаний более чем из  
40 стран мира. Салон 2013 года 
привлёк огромный интерес 
профессионалов и любителей 
авиации, его посетило около 
70 тысяч специалистов. Общее 
количество посетителей пре-
высило 350 тысяч человек. И 
мы, прощаясь с салоном,  го-
ворим: «До встречи на МАКС-
2015!».

Останемся ли на высоте?
Авиапром | МАКС – это одновременно и бизнес-проект, и демонстрация военно-воздушной мощи страны,  
и выставка достижений мирового авиапрома, и красочное шоу
XI международный авиакосмический салон МАКС-
2013 проходил с 27 августа по 1 сентября в под-
московном городе Жуковском. Насыщенная шести-
дневная программа, имевшая девиз «Всегда на 
высоте», отражала не только смысл того, что про-
исходило в небе, но и реальный уровень развития 
отечественной авиационной промышленности.

Галина РОХМИН

Что же установила проверка? В первом 
полугодии в рамках проведения ООО 
«ММСК» поисково-оценочных и разве-
дочных работ на Еланском и Ёлкинском 
рудопроявлениях сульфидных медно-
никелевых руд генеральным подрядчиком 
ООО «Воронежгеология» были выпол-
нены топографо-геодезические работы. 
Они производятся на земельных участках, 
находящихся у ООО «ММСК» согласно 
договорам аренды и субаренды. В теку-
щем квартале ведётся гидрогеологическое 
исследование водоносных горизонтов 
осадочного чехла лицензионного участка 
Еланское путём бурения двух скважин. 
Подрядной организацией ООО «Урал-
медьсоюз» начато бурение трёх поисково-
оценочных скважин. В настоящее время, 
согласно акту проверки, лаборатория ВГУ 
осуществляет сейсмическое микрорайо-
нирование участков. 

Как отмечают в акте проверки заме-
ститель начальника отдела Управления 
Росприроднадзора Наталия Куликова 
и главный специалист-эксперт Нэлли 
Калугина, с первого дня полевых работ 
со стороны местного населения и неких 
группировок, начались провокации, вы-
ражающиеся в нападении на сотрудников 

подрядных организаций, уничтожении 
техники и инфраструктурных сооруже-
ний. В связи с этим руководство Мед-
ногорского медно-серного комбината 
обратилось в Федеральное агентство по 
недропользованию. Комиссия по рас-
смотрению заявок Роснедра посчитала 
обоснованным внести изменения и до-
полнения в лицензии, сдвинув сроки всех 
обязательств по ним.

До начала этапа добычи недропользова-
тель обязан вести мониторинг состояния 
окружающей среды. Как указывается в 
акте проверки, в сроки, установленные 
законодательством и нормативными 
актами, представлены формы ежегодной 
статистической отчётности, оплачены не-
обходимые платежи и пошлины. В первом 
полугодии проведена оплата за выбросы 
загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух передвижными объектами, за 
сверхлимитное размещение отходов про-
изводства и потребления.  

Согласно данным проверки и при-
лагаемым к акту 85 документам «фактов 
невыполнения предписаний органов госу-
дарственного и муниципального контроля 
не обнаружено». Также в ходе ревизии 
нарушений обязательных требований или 
требований, установленных правовыми 
актами, не было установлено. 

Никель под контролем
Экономика | Управлением Росприроднадзора по Воронежской области проведена внеплановая выездная 
проверка в Новохопёрском районе в отношении ООО «Медногорский медно-серный комбинат»
В течение пяти дней сотрудники Росприроднадзора провели тщатель-
ную проверку комбината, который входит в состав Уральской горно-
металлургической компании. Согласно лицензиям на пользование 
недрами ООО «Медногорский медно-серный комбинат» имеет право 
на территории Новохопёрского муниципального района осуществлять 
геологическое изучение, разведку и добычу медно-никелевых руд на 
участках недр федерального значения Еланское и Ёлкинское. На мо-
мент проверки предприятия на этих участках продолжались полевые 
работы, полным ходом шло благоустройство пос. Строитель. 

27 молодых специали-
стов пополнили трудовые 
коллективы предприя-
тий, входящих в состав 
Лискинского центра 
организации работы же-
лезнодорожных станций 
(ДЦС) Юго-Восточной 
дирекции управления 
движением.  

Елена МАЙБОРОДИНА

Пятеро из них – выпускники 
Ростовского  и Московского го-
сударственных университетов 
путей сообщения.  Остальные 
окончили железнодорожный 
колледж Воронежского фи-
лиала МИИТ и Лискинский 
техникум железнодорожного 
транспорта имени Ковалёва – 
филиал РГУПС. Большинство 
молодых людей учились по 
целевым направлениям, и все 
получили распределение на 
станции Воронеж-1, Лиски, 
Россошь, Поворино, Отрожка, 
Придача и другие на должности 
дежурных по станции, операто-
ров при дежурном по станции, а 
также на рабочие специально-
сти. Всего в Лискинском центре 
организации работы железнодо-
рожных станций ныне трудится 
88 человек, чей трудовой стаж 
составляет до трёх лет. 

Ставка  
на молодёжь

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны отдела субсидий 

Коминтерновского района) по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

Ан-70 придёт на смену технически  
устаревшему Ан-12.



Cкульпторы 
на час
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Ольга УшкОВа, учитель английского языка,
Юлия ЧернышОВа, ученица 9-го класса
г.Борисоглебск

Минувшим летом нам удалось съездить в город-
побратим Борисоглебска Дельменхорст. Целью поездки 
было погружение в новую культурную среду, установле-
ние связей с учениками гимназии имени Макса Планка, 
поиск точек соприкосновения интересов, которые послу-
жат основой для дальнейшего сотрудничества учащихся 
наших городов.

 Уже с первых минут пребывания в Германии многое 
нам показалось странным. В десять часов вечера город 
был тих и пуст – ни веселых подростков, гуляющих по 
улицам, ни шумных компаний, ни громкой музыки из 
кафе и автомобилей. Да и последних вечером почти 
нет. Рассмотрели Дельменхорст утром. Чистенькие 
улицы, аккуратные домики с ухоженными палисадни-
ками, блестящие автомобили, гладкие, как лист бумаги, 
дороги. Порядок был не только на улице. Мы очень 
скоро поняли, что порядок – это образ жизни немцев. И 
сотни велосипедов, установленных, словно по линейке, 
на школьном дворе, и поведение на улицах, и улыбки, 
и обязательное приветствие продавцов в немецких 
магазинах – лишь немногое тому подтверждение. Для 
слабовидящих созданы звуковые дорожки на переходах 
через проезжую часть, для инвалидов предусмотрены 
пандусы на всех лестницах, специальные места в лифтах, 
электричках, бассейне. 

Поразило поведение участников дорожного движе-
ния. Автомобилисты спокойно дожидаются, пока пе-
шеход перейдёт через дорогу, велосипедисты движутся 
по пешеходным дорожкам по своей стороне. Все без 
исключения скутеристы и мотоциклисты носят шлемы. 
Не может не вызывать уважительное отношение немцев 
к здоровому образу жизни. В городке, примерно равном 
по численности Борисоглебску, есть стадион, несколько 
полей с газонным покрытием, которое приводят в поря-
док каждое утро, прекрасные беговые дорожки, сектора 
для прыжков в длину и метания молота. И что самое 

удивительное, они ни-
когда не пустуют. 

 Общий язык нашли 
быстро. В рамках про-
екта «Красота и дви-
жение» нам предложи-
ли попробовать себя 
в роли скульпторов. 
Мы никогда прежде не 
сталкивались с этим, но 
при помощи немецких 
товарищей, уже имею-
щих подобный опыт, 

сумели за три дня создать скульптурные композиции 
под руководством совершенно изумительного человека 
– скульптора Юргена Кнаппа. Доброжелательный, с по-
стоянной улыбкой, легко двигающийся по мастерской, 
он смог убедить всех участников проекта в том, что они 
если и не талантливы, то всё равно способны на твор-
чество. И представленные на суд широкой обществен-
ности работы стали тому подтверждением. Оказалось, 
что нам всё подвластно, и в каждом из нас, учеников, 
живет Пигмалион. Результатом проекта стала не только 
выставка скульптурных творений, но и установившиеся 
дружеские отношения, которые были продолжены и по-
сле завершения работы.

 Кроме её выполнения и общения с учениками гим-
назии Макса Планка, мы познакомились с историей и 
современной общественной жизнью Дельменхорста и 
Бремена. На несколько часов погрузились в атмосферу 
старинного средневекового города с величественным 
готическим собором, множеством памятников, самым 
известным из которых является памятник уличным (бре-
менским!) музыкантам. Впечатлил рододендроновый 
парк. За время пребывания в исследовательском центре 
для детей «Ботаника» мы посетили Бирму, Японию, Ги-
малаи, Непал, Карибские острова, при этом нам выдали 
настоящий паспорт путешественника! Целый день ушел 
на посещение курортного островка Шпикерог. Искупа-
лись в Северном море, доказав, что для русских людей 
температура воды в семнадцать градусов не является 
поводом сидеть на берегу. 

 На протяжении всего путешествия нас окружали 
удивительные люди. Это Хайнц Брюнинг, руководитель 
общества русско-немецкой дружбы, который практи-
чески бесконечно опекал нас во время пребывания. 
Это Фридрих Хюбнер, влюблённый в историю своего 
города и обеспечивший нам несколько увлекательных 
экскурсий. Это скульптор Юрген Кнапп, энтузиазм ко-
торого обеспечил воплощение в жизнь художественного 
проекта. Учителя и ученики Дельменхорста высказали 
пожелание продолжить наше общение уже на новом 
уровне – и в России, и в Германии.

В рамках проекта 
«Красота и движение» 

гимназистам предложили 
попробовать себя в роли 
скульпторов. И юные 
россияне сумели за три 
дня создать скульптурные 
композиции.

Виталий ЧерникОВ

Состоялась эта акция в 
книжном клубе «Петровский» 
в рамках фестиваля современ-
ного искусства «Чернозём». 
«Сегодняшний литературный 
вечер – самый «чернозёмный» 
из тех, какие могли бы быть!» 
- заметил директор фестиваля 
Дмитрий Большаков. 

Не так давно «Коммуна» 
рассказывала о презентации 
сборника Исаянца, выпущенно-
го московским издательством 
«Водолей». «Пейзажи инобы-
тия» - так названа книга, вторая 
в творческой судьбе её автора. 
Появилась она, по признанию 
составителя Полины Синёвой, 
«из огромной кучи исписан-
ных не слишком разборчивым 
почерком картонок, обёрток, 
листов и клочков бумаги, часто 
измятых и грязных, кое-где 
тронутых плесенью». 

Около двадцати лет поэт 
не имел постоянного места 
жительства. То путешествовал 
по стране в электричках, то 
жил в лесу. Друзья, в том числе 
воронежские поэты, помогали 
ему выжить и собирали его 
черновики. 

Стихи Валерия Исаянца для 
публики, пришедшей в «Петров-
ский», прочли пять воронежцев 
– художник Сергей Горшков, 
поэты Сергей Попов, Галина 
Умывакина, Родион Прилепин 
и Полина Синёва. Некоторые из 
прозвучавших со сцены текстов, 
кажется, ещё не опубликованы. 

- Я не случайно читала вам 
его стихи студенческой поры и 
первых послестуденческих лет, 
- призналась Галина Умываки-
на. - Дело в том, что я училась 
с Валерием Исаянцем на одном 
курсе, в одной группе – мы с 
ним закончили филологиче-
ский факультет ВГУ и одно 
время были очень дружны. У 
Валерия был гостеприимный 
дом. Мама Анна Петровна 
очень любила сына и привечала 
его друзей. Первые стихотвор-
ные опыты Валерия были за-
мечены. Потом он попробовал 
работать, уехал в Забайкалье. 

Но преподавать в школе у него 
не очень получилось. Добрался, 
правда, до Тихого океана и вер-
нулся в Воронеж. 

Во многом благодаря мате-
ринской поддержке поэт мог ез-
дить по стране и во время одного 
из путешествий познакомился 
с Анастасией Цветаевой. Зна-
комство двух людей из разных 
поколений перешло в дружбу. 
Впоследствии Цветаева оста-
вила свои воспоминания о воро-
нежском поэте. Благодаря этой 
дружбе Исаянц познакомился 
с поэтами Павлом Антоколь-
ским, Арсением Тарковским, 
Виктором Кривулиным, Еленой 
Шварц. Именно в тот период 
в Армении вышел его первый 
крошечный сборник, долгие 
годы остававшийся единствен-
ным. Уже тогда поэт шёл тем 
курсом, который приведёт его 
в начале девяностых к жизни в 
электричках. 

- Лет пятнадцать назад он 
жил на чьей-то даче в Рыба-
чьем, - вспоминала Галина 
Умывакина. - Прошёл слух, 
что дача сгорела, и Исаянц в 
ней. И один из воронежских 
поэтов написал некролог. Слава 
богу, что его не успели напеча-
тать! Оказалось, что в ту ночь 
Валерия не было в Рыбачьем. 
Для будущих исследователей 
творчества Исаянца рукопись 
этого некролога лежит в моём 
домашнем архиве. 

В последние годы у Вале-
рия Исаянца есть постоянное 
жильё. Однако в тёплое время 
пожилой поэт всё равно пред-
почитает существованию в 
четырёх стенах жизнь под от-
крытым небом. 

- Тяжело или легко быть 
человеку абсолютно свободным 
на этой земле? Не знать ни 
привязанностей, ни дружбы, 
ни любви, а только небо над го-
ловой... И зов слова слышать, – 
размышляет вслух его бывшая 
сокурсница Галина Умывакина, 
но не знает ответа. 

- На меня он часто произво-
дит впечатление счастливого 
человека, - признаётся Полина 
Синёва. 

Зов слова
Стихи воронежского поэта  
Валерия Исаянца читали  
поклонники его творчества

педсОвет

Ими стали гимназисты из Борисоглебска, 
побывав в мастерской Юргена Кнаппа  
в Дельменхорсте

В школу привезёт автобус
Эртильская средняя школа с углублённым изучением 

отдельных предметов в рамках модернизации системы 
образования получила новый автобус.  Современный 
ПАЗ возит учащихся по нескольким маршрутам. Каж-
дое утро водитель забирает старших школьников из 
микрорайона Прокуроровка, затем делает два рейса от 
основного школьного здания до начальной школы, что 
расположена на улице Степной. Как только занятия 
оканчиваются, отвозит домой детей из микрорайона 
Прокуроровка и посёлка Мичуринского. 

Анастасия ВоронинА.

Борисоглебцы в гостях у Юргена Кнаппа.

Стихи читает Сергей Горшков.
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светлана ЛЯшОВа,  
член союза писателей россии 
Россошанский район

Игрушками рожденных 
в сорок первом были 

патроны, реже – гранаты. 
Ваня Харичев патроны из 
обнаруженного в глухом саду 
ящика набирал за пазуху и, 
радостный, приносил домой. 
Когда взрослые отругали, стал 
прятать. Почему-то самым 
надёжным местом показалась 
печь. С нее-то при растопке чу-
гун и взлетел ракетой в воздух! 
Тогда Ваня стал «осторожнее»: 
решили с другом взрывать 
гранату от глаз людских по-
дальше… Живы остались оба, 
но, получив сквозное ранение 
колена, шестилетний Иван Ха-
ричев пролечился целый год. 
А походка испортилась на всю 
жизнь… До сих пор помнит, 
как тетя читала ему, выздорав-
ливавшему, популярные тогда 
стихи из «Родной речи»: 

Я делаю игрушки
До самой темноты,
Из деревяшек – пушки,
Из лоскутов – бинты.

 А тут и отец с фронта при-
шел. Башковитый, способный 
к грамоте, работал он счетово-
дом в колхозе. Хорошо рисо-
вал, портрет мог с кого угодно 
«сделать». Сыновей Ивана и 
Николая воспитывал в труде 
и строгости. Через пять лет 
его ранняя, от болезни, смерть 
осиротит мальчишек и вечную 
труженицу-жену…

 Иван Дмитриевич пом-
нит свой первый покос, куда 
взяла с собой мать. Там он, 
одиннадцатилетний, научился 
отбивать косу. Чем удостоил-
ся невольной слезы хозяйки 
инструмента. Вскоре сам стал 
по-мужицки косить корове, 
овцам, которых семья держала 
всегда. Сейчас косой разве что 
бурьяны усмиряет у заброшен-
ных соседских домов своей 
улицы «Пидгоры», некогда 
густозаселенной, держащейся 
тылом за меловое крутолобье, 
а лицом выходящей на ерик 
Тупку. Современный люд се-
лится ближе к центру. 

Но зато школа - рядом. Её 
Харичев окончил в пятьдесят 
девятом. В классе 42 ученика 
было, при коптилке учились. 
Но с каким энтузиазмом по-
знавали историю края, пости-
гали азы школьных наук! В 
ту пору школа да библиотека 
были единственными окнами 
в большой мир, отличный от 
знакомого, деревенского. Где 
из радостей детства - и весен-
ний разлив, и летний приман-
чивый Дон, уносящий жаркую 
усталость; еще – ужи в клубках, 
которых бесстрашно ловил и 
приносил домой за пазухой. 
Большей же частью – непре-
станный крестьянский труд. 
Летом надо было прилежно 
огородничать, заготавливать 
сено, зарабатывать дрова для 
зимней печи. Случился даже 

рекорд: с матерью за три дня 
заработали три воза хвороста, 
сажая молодые сосенки за 
Доном. Те, что сгорели летом 
2010-го…

 А с пятнадцати лет и во-
все трудился Иван Харичев 
прицепщиком на тракторе, 
помощником комбайнёра, что 
становилось для семьи боль-
шим подспорьем, так как за 
лето сын зарабатывал больше, 
чем мать за весь год. Если вы-
падало свободное время, с го-
ловой погружался в книжный 
мир: читал, читал, читал…

 - Первым писателем, с кем 
судьба свела (пусть и буду-
щим), был Виктор Будаков, 
– вспоминает Иван Дмитрие-
вич. – Одно время учившись в 
Старой Калитве, он жил рядом 
на квартире; вместе «форсиро-
вали» Тупку в разлив.

 После школы, решив, что 
профессия строителя для по-
слевоенного села, для страны 
– одна из самых востребо-
ванных, Харичев поступил 
в строительное училище. 
И даже успел принять уча-
стие в строительстве первых 
в Воронеже крупнопанель-
ных домов, что за Чернав-
ским мостом. Способного 
парня уже рекомендовали в 
инженерно-строительный ин-
ститут. Но… любовь к истории, 
краеведению возобладала, 
потому пошёл он на историко-
филологический факультет 
пединститута. А библиотеки 
и книжные магазины всегда 
были его светлыми чертогами! 
Грела душу встреча с живым 
поэтом, произошедшая еще в 
послешкольном октябре 59-го, 
когда в магазине «Книга», рас-
положенном на улице Мира, 
взял с полки коллективный 
сборник стихов «В добрый 
путь», открыв на странице с 
именем «Жигулин». А сам 
поэт, оказывается, стоял со-

всем рядом и наблюдал. Об-
ратившись к юноше: «Инте-
ресуетесь стихами?», - пред-
ставился. Подписал книгу.

В институте учился Иван 
Харичев – с разницей на два 
курса – с Петром Чалым, бу-
дущим журналистом и писа-
телем. С поэтом Александром 
Голубевым делили комнату 
в общежитии, посещали Дни 
поэзии, выпускали стенга-
зету факультета. Институт-
скую в ту пору редактировал 
Евгений Дубровин. Из такой 
среды мог выйти только хо-

роший педагог. Дипломная 
же его работа через много лет 
легла в основу краеведческо-
го труда – книги с названием 
«Калитва».

 А пока - первые годы работы 
по распределению института в 
селе Пузево Бутурлиновского 
района. Все поразило его: 
само село – «запечатлённая 
история», люди, характеры…
Особенно запомнился столяр, 
привезший из Германии набор 
совершеннейших инструмен-
тов, которыми мастерил уди-
вительные по красоте вещи, 
беседы с ним. Германия… Раз-
говоры о ней трогали живую 
струну семейной истории 
Ивана Дмитриевича.

 В его книге эта история 
проступит под заголовком 
«Под горою у колодца». О том, 
как дед его Иосиф Семенович, 
плененный «германцем» в 
1914 году, в многолетнем ба-
трачестве у немецких хозяев 
стал мужем их дочери Инги. 
А там природа пошла дикто-
вать свое: двое мальчиков и 
девочка родились у Инги и 
Иосифа. Болела душа солдата-
пленника: дома ж, в Калитве, 
тоже жена, сынишка Митя да 
дочь Оля…

Пришло время, и пленным 
разрешили возвратиться на 
родину. Как душу поделишь? 

Сказал: «Уезжаю, но не навсег-
да». Да судьба за всех решает! 
После размеренно-чистенькой 
Германии трудно привыкал 
к реалиям коллективизации. 
Как в Калитве, так и во всей 
стране: не жили – жилы рва-
ли…Казалось: вот сына женю, 
дочку замуж отдам, а там, мо-
жет, и сладится встреча, о ко-
торой и думать-то не смел…Вот 
уже в феврале сорок первого и 
внук Ванько родился. А тут 
– война! На фронт Дмитрия 
проводили. «…Боялся предста-
вить, как на перекрестье судеб 
сойдутся в смертной схватке 
единокровные братья – Дми-
трий - Митя с Гансом и Отто! 
Когда забывался, видел эту 
кровавую бойню во сне, бежал 
и становился между сыновья-
ми, криком останавливал их… 
А фронт приближался. Иосиф 
не мог не думать о том, что его 
Ганс и Отто вдруг тоже где-то 
рядом. Мысли о детях рвали 
сердце. И оно не выдержало… 
Дмитрий Иосифович демо-
билизовался осенью сорок 
пятого. У дома встретил не-
знакомый мальчуган, который 
сразу спросил:

 - Ты мой папка?
 - Папка. А Ванько где же?
 - В больнице. Он на мине 

подорвался. Ногу ранило…
 …А Иван Дмитриевич по-

том будет работать завучем 
в Криничанской и Новока-
литвянской школах Россо-
шанского района - поближе к 
родине, к маме. Ему повезет на 
хороших людей – наставни-
ка, директора Криничанской 
школы, участника штурма 
Берлина Виктора Ильича 
Будакова, еще – на коллегу, 
учителя-краеведа Ивана Ива-
новича Ткаченко из Новой Ка-
литвы. Не пройдут бесследно 
и беседы со знатоком природы 
края, участником войны, ди-
ректором Новокалитвенской 
школы Егором Ивановичем 
Ушаковым.

 Переломным моментом 
в педагогической судьбе Ха-
ричева стал приезд комиссии 
Министерства просвещения. 
За отличную работу он был 
рекомендован «на повыше-
ние» - директором родной 
Старокалитвенской школы. 
Преподавал также историю 
и географию, и шестнадцать 
его учеников выбрали эти 
предметы своей профессией. 
И вот, наконец, под редак-
торством Петра Чалого издал 
книгу – «мечту всей жизни»: о 
неповторимом своём селе, его 
истории, природе, людях и их 
судьбах.

 - Без родины человек не 
живет, – итожит разговор 
Иван Дмитриевич. – Это 
– родной дом, донское при-
овражье, поля, озера, люди, 
которых знаю с детства. Это 
и память о тех, кто населял 
Калитву, когда жилось хо-
лодно да голодно, но «лучше 
и веселее». Это и подвигло на 
творчество в краеведческом 
формате.

Иван из Калитвы
Земляки | Сельский учитель написал книгу о своей родной деревне

Иван Харичев.
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Татьяна нОВикОВа, учитель 
русского языка и литературы, 
отличник просвещения рсФср
г.Богучар

Я давно уже убедилась, что 
случайных встреч не бывает. 
И совсем не важно, с кем или с 
чем она произойдёт: с замеча-
тельным человеком или  произ-
ведением литературы или ис-
кусства. Несколько дней назад 
представилась возможность, 
вернее, мне её представил один 
мой хороший знакомый, позна-
комиться с восьмой книжкой 
литературно-художественного 
журнала «Подъём». Скажу 
честно, что давно потеряла 
интерес к подобного рода из-
даниям. Но здесь…

Лихорадочно листаю стра-
ницы, не в силах сдержать не-
терпение, окунулась в мир, до-
рогой и близкий мне с детства. 
Журнал полностью посвящён 
богучарскому краю, его исто-
рии и людям, которые жили и 
живут на этой земле. Не знаю, 
кому пришла в голову идея 
создания целевого номера, но 
могу сказать лишь одно: этот 
человек - настоящий патриот 
своей малой родины. Главный 
редактор Иван Щёлоков и ре-
дакция «Подъёма» поработали 
основательно. Каждая публи-
кация написана с любовью и 
душевным трепетом. Трудно 
остановить свой выбор на чём-
нибудь одном, тогда моё слово 
будет неполным. А публика-
ции журнала тем и ценны, что 

в них есть всё многообразие 
нашей жизни: и горе, и радость, 
и память,  и душа нараспашку. 
Вот, к примеру, «Отцовские 
рассказы про войну» Михаила 
Грибанова. Война показана 
глазами детей и подростков, 
которые взвалили совсем не 
детские проблемы на свои 
плечи. Подкупают чистота и 
непосредственность образов 
героев, а ещё ощущение их со-
причастности  великому делу 
защиты Отечества.

Можно сказать, что всех ав-
торов я знаю лично и знакома 
с их творчеством. Но рассказ 
Николая Ковалёва стал для 
меня настоящим открытием. 
Много лет мы работали бок 
о бок, и я не знала, что рядом 
со мной талантливый чело-
век. Его рассказ «Ну что тебе 
сказать…» волнует трогатель-
ностью сюжета. Да и кому не 
знакомы слова из известной 
песни: «Мы выбираем, нас вы-
бирают, как это часто не совпа-
дает». Не менее интересен и 
рассказ Николая Николюкина 
«Ответный выстрел» с неожи-
данной, но очень сильной и 
поучительной  развязкой.

В «Подъёме» широко пред-
ставлена поэзия богучарских 
авторов. Их творчество давно 
вышло за рамки «домашне-
го» чтения. Вот поэтические 
строчки Светланы Плынди-
ной, они похожи на песни. Глу-
боко патриотическая лирика 
Геннадия Собко. Удивительно 
тонкие и лиричные строки у 
Александра Колосова. Вековая 

житейская мудрость сквозит в 
каждой поэтической строчке 
Ивана Чёрненького. А стихи 
Владимира Нефёдова пора-
жают глубоким философским 
смыслом. 

С большим удовольствием 
прочитала очерк Ивана Абро-
симского «Жил - был худож-
ник» о творческом пути Алек-
сандра Кищенко. Живой язык, 
живые образы наполнены до-
бротой и реальностью проис-
ходящего. Монументальность 
творчества нашего земляка, 
народного художника Бело-
руссии Александра Кищенко 
не стала монументальностью 
личности, что мастерски обо-
значил автор. Очерк Алексея 
Ковалёва о Н.Л. Львовиче - 
нашем современнике, который 
доказывает свой патриотизм 
ежедневно всей своей жизнью. 
Многим подросткам он дал до-
стойную путёвку в жизнь.

С интересом прочитала 
статьи Евгения Романова «Че-
ховские корни» и «Прообразы 
Чевенгура». Их ценность для  
литературного краеведения  
неоспорима. И за всем этим 
стоит исследовательский та-
лант автора, подкреплённый 
его энтузиазмом и  кропотли-
вым трудом. 

И несколько слов о разделе 
«Эпос», который представлен 
любимыми с детства волшеб-
ными сказками А.Н. Афа-
насьева. Это уже достояние 
мирового масштаба. Приятно 
осознавать, что их автор - наш 
земляк.

Впервые рязанцы почтили 
память земляка по старому 
стилю, 21 сентября. Непогода 
не помешала организаторам 
и гостям из Москвы, Рязани, 
Воронежа и других российских 
городов  выразить свою лю-
бовь Сергею Есенину.  

иван аЛександрОВ
На главной площади села работала 

ярмарка товаров прикладного искус-
ства. По аллеям музея-усадьбы проха-
живались молодки и юные кавалеры в 
русских национальных  нарядах. С тер-
расы барского дома костюмированные 
поэт и главная героиня поэмы «Анна 
Снегина» читали отрывки из знамени-
того произведения. 

Кульминацией праздника стала 
литературно-фольклорная компози-
ция. Под открытым небом на высоком 
берегу Оки перед зрителями выступали 
самодеятельные коллективы, дети чи-
тали стихи Есенина. Учащимся - по-
бедителям экологического конкурса 
вручали дипломы. С особым интересом 
слушали Рязанский русский народный 
хор. 

Затем началось, пожалуй, самое 
волнительное. На сцену поднял-
ся главный редактор литературно-
художественного журнал «Молодая 
гвардия» Евгений Юшин и на правах 
председателя жюри объявил лауреатов 
премии Всероссийского поэтического 
конкурса имени Сергея Есенина. При-
ятно осознавать, что из троих лауреатов 
двое – воронежские поэты: Александр 
Нестругин и Иван Щёлоков. 

«На душе светло…»
событие | На родине Есенина, в селе Константиново  
Рязанской области, в минувшую субботу состоялся праздник,  
посвящённый дню рождения великого русского поэта 

Александр Нестругин, Евгений Юшин  
и Иван Щёлоков. 

Неслучайная встреча
книжная полка | Очередной, восьмой, номер журнала 
«Подъём» полностью отдан богучарским литераторам
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поздравительная открытка
Совет Воронежской региональной общественной органи-
зации «Колыбель русского флота» сердечно поздравляет 

ветерана ВМФ, художника-мариниста, воронежца 

Черкасова вячеслава васильевича 
с 70-летием! 

Желаем юбиляру здоровья, успехов в спорте и новых 
интересных работ. Приглашаем воронежцев на вернисаж 
работ Черкасова В.В. к 11.30 28 сентября 2013 года в музей 
«Диорама».

Совет ВРОО «Колыбель русского флота». 

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Чемпионат без Виктории
С 30 сентября по 6 октября в бельгийском городе 

Антверпен пройдёт чемпионат мира по спортивной гим-
настике. К сожалению, в этих соревнованиях не сможет 
принять участие талантливая воронежская спортсменка 
Виктория Комова.

Дело в том, что Виктория была в прекрасной спор-
тивной форме, отлично прошла «прикидку» перед 
Кубком России, но потом почувствовала недомогание. 
Врачи поставили неутешительный диагноз: серозный 
менингит. Лечение проходит успешно, и уже 27 сентября 
Комову должны выписать из больницы. Отметим, что 
талантливую спортсменку в последнее время просто 
преследуют травмы и болезни. Из-за состояния здоро-
вья Виктория пропустила чемпионат и Кубок России, 
а также чемпионат Европы.

Журналисты «Коммуны» от всей души желают Вик-
тории Комовой выздоровления и чтобы впредь неудачи 
обходили стороной серебряного призёра Олимпийских 
игр.

Хороший уровень подготовки
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершает 

подготовку к официальным матчам нового сезона. По-
сле турнира на призы президента Федерации волейбола 
Воронежской области подопечные Левона Джагиняна 
отправились в Курск, где прошли соревнования, приуро-
ченные к празднованию 981-летия города. В предсезон-
ном турнире приняли участие пять команд - три клуба 
высшей лиги «А»: ВК «Воронеж», «Импульс-Спорт» 
(Волгодонск) и «Политех-Курская область»; высшую 
лигу «Б» представлял ВК «Брянск», а также коллектив 
из Украины - «Северодончанка» (Северодонецк). Во-
ронежские волейболистки показали хороший уровень 
подготовки, победив все российские команды с одина-
ковым счётом 3:0. И лишь в поединке с представителем 
украинской Суперлиги ВК «Воронеж» уступил в одной 
партии, что не помешало нашей команде одержать по-
беду со счётом 3:1 и завоевать главный трофей пред-
сезонного турнира.

После возвращения в родной город тренерский штаб 
договорился о проведении двух контрольных игр, кото-
рые прошли в Липецке. Противником ВК «Воронеж» 
стал извечный соперник, который по итогам минувшего 
сезона пробился в элитный дивизион. По договорённо-
сти двух сторон  матчи прошли в необычном формате 
до четырёх побед. В первой игре уверенную победу 
со счётом 4:0 одержали гости, а в ответном поединке 
«Индезиту» удалось взять реванш за поражение днём 
ранее - 3:1.

Первые официальные матчи в рамках отборочного 
этапа Кубка России ВК «Воронеж» проведёт в Волго-
донске со 2 по 7 октября. Соперниками наших волейбо-
листок станут: «Динамо» (Москва), «Автодор-Метар» 
(Челябинск), «Импульс-Спорт» (Волгодонск), «Про-
тон» (Саратовская обл.) и «Факел» (Новый Уренгой).

На победной волне
В последних играх первенства России среди жен-

ских команд зоны «Юг» первого дивизиона отлично 
выступают два представителя столицы Черноземья» - 
«Стройуниверсал-ШВСМ» и «Энергия». И если первая 
команда держится на лидирующих позициях с первого 
тура, то «энергетики» набрали ход только к середине 
турнира.

На воронежском стадионе «Мир футбола» встре-
тились два лидера «Стройуниверсал-ШВСМ» и 
«Госуниверситет-ШВСМ» из Орла. Судьбу матча решил 
единственный гол, забитый на 70-й минуте Юлией Тима-
новой, принесший столь необходимую победу хозяйкам 
поля. Теперь подопечные Натальи Чирвы занимают 
второе место, отставая на два очка от орловчанок, но 
имея при этом одну игру в запасе.

Воронежская «Энергия» провела сразу два матча. 
Сначала подопечные Ивана Саенко с минимальным счё-
том 1:0 победили середнячка соревнований - «Олимп» 
из Старого Оскола. Единственный гол на свой счёт 
записала Анастасия Оводова. Не менее напряжённо 
прошла игра в Тамбове против местной «Академии 
футбола». К сожалению, в дебюте матча тяжёлую травму 
получила Анастасия Оводова, и, судя по всему, в этом 
сезоне она уже не сможет помочь своей команде. Счёт в 
этой встрече мог быть открыт ещё в дебюте, когда после 
мощного удара по воротам «академиков» в исполнении 
неувядающей Надежды Босиковой мяч угодил в штангу. 
Первый тайм победителя не выявил, и лишь после пере-
рыва «Энергия» повела со счётом 2:0 - отличились Юлия 
Шубунова и Валентина Прилукова. Всё, на что хватило 
усилий тамбовчанок, это забить гол престижа.

В очередном, 11-м туре первенства «Энергия» встре-
тится с клубом «Печерск» из Смоленской области, а 
«Стройуниверсал-ШВСМ» проэкзаменует аутсайдера 
- белгородскую «Викторию».      

Бескомпромиссные поединки
В минувшие выходные состоялись первые матчи 1/8 

финала первенства Воронежской области по футболу 
среди команд муниципальных образований памяти Ге-
роя Советского Союза И.Е. Просяного. В бой вступили 
двенадцать команд и ни разу арбитры не зафиксировали 
ничейный результат. Надо признать, что некоторые кол-
лективы уже после первых игр практически обеспечили 
себе выход в четвертьфинал. Так «Колос» из Лискинско-
го района на выезде разгромил «Кристалл» (Садовое, 
Аннинский район) с крупным счётом 7:0. Ещё один 
фаворит соревнований - «Стрелец-АГРО» (Жердевка, 
Тамбовская область) также на выезде разнёс в пух и прах 
оборону бутурлиновского «Салюта» - 5:0. Более-менее 
неплохой задел перед ответным поединком сделали 
себе футболисты острогожской «Звезды-ДЮСШ», по-
бедившие на выезде «ЕланьХопёр» из Новохопёрского 
района со счётом 4:2.

С непредсказуемым результатом завершился поеди-
нок в Ольховатке, где местная одноимённая команда 
принимала «Факел» из Колодезного. Счёт 1:1 держался 
вплоть до 75-й минуты, после чего хозяева поля резко 
взвинтили темп и забили в ворота «Факела» три безот-
ветных гола. Отыграть такой гандикап в ответной встрече 
представителям Каширского района будет очень сложно. 
ФК «Терновка» на своём поле с минимальным счётом 1:2 
уступила «Родине» из Поповки, причём победный гол 
гости забили в самом конце матча с пенальти. Такой же 
счёт, но уже в пользу хозяев поля, был зафиксирован в 
поединке «Второй пятилетки» (Лискинский район) и ФК 
«Анна». Ещё два матча: «Хлебороб» (Хохольский) - «Ко-
лос» (Новая Меловатка) и «Вектор» (Панино) - «Колос» 
(Петропавловка) состоятся в этот уик-энд.

Леонид ХРУЩЁВ.

марина Калинина

- Запущенное заболевание 
позвоночника может привести 
к серьёзным последствиям или 
даже больничной койке. По-
звоночник является стержнем 
нашего организма, регулирую-
щим его жизнедеятельность. 
Через него проходит большая 
часть нервных окончаний, 
спинной мозг, поэтому любые 
нарушения в его работе не 
только блокируют поступле-
ние импульсов к тканям, но и 
вызывают болевой синдром. 
Специалисты нашей клиники 
назначают пациентам ком-
плексное лечение позвоноч-
ника и суставов. При этом они 
не только устраняют основную 
причину заболевания, но и 
избавляют организм от его 
побочных эффектов и ослож-
нений. Курс лечения каждому 
пациенту подбирается индиви-
дуально, а методы и процедуры, 
их количество, периодичность 
и последовательность опреде-
ляются врачом, исходя из со-
стояния здоровья конкретного 
больного, его возраста, диа-
гноза, наличия сопутствующих 
заболеваний. 

В разработке своих уни-
кальных методик врачи нашего 
Центра опираются на принцип 
взаимосвязи всех процессов 
в организме. Мы считаем, что 
недостаточно добиться вре-
менного улучшения состояния 
одного органа или системы без 
комплексного оздоровления и 
нормализации всех внутренних 
процессов. Необходимо, чтобы 
болезнь отступила не на время, 
а ушла насовсем.

Причины «спинных» и су-
ставных болей могут быть 
самыми разными: это и по-
ражения крупных сосудов, 
почек, и инфекции, и добро-
качественные или злокаче-

ственные заболевания тазовых 
органов. В некоторых случаях 
для диагностики может пона-
добиться также консультация 
терапевта, невропатолога и 
других специалистов. Её мож-
но получить прямо в Центре – 
это отличительная особенность 
нашей клиники.  

В Центре терапии позвоноч-
ника и суставов мы предлагаем 
комплексную диагностику, 
в том числе ультразвуковое 
сканирование, компьютерную 
нейромиографию и многое 
другое. В нашей лаборато-
рии можно сдать анализы и 
получить результат в тот же 
день. Мы так же, как и наши 
пациенты, заинтересованы в 
том, чтобы начать лечение как 
можно раньше – эффектив-
ность терапии в этом случае 
возрастает в разы. 

Наши специалисты раз-
работали собственную про-
грамму лечения  заболеваний 
позвоночника, суставов, в том 
числе остеохондроза позвоноч-
ника, грыжи межпозвонковых 
дисков, кифозов, нарушений 
осанки, сколиозов, артрозов и 
других заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

При малейшем дискомфор-
те или боли в спине, болях и 
онемении рук и ног, головных 
болях и головокружениях, 
болях при поворотах и на-
клонах, прострелах поясницы, 
скачках давления, гипертонии 
и гипотонии обращайтесь к 
специалистам. Лучше, если 
это будет специализированная 
клиника – такая, как Центр 
терапии позвоночника и су-
ставов Европейской клиники 
«Сиена-Мед».  

Комплексная  консультация 
проводится  по  предваритель-
ной  записи  по  телефону,  либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

Лекарство 
для жизни
В Европейской клинике «Сиена-Мед» 
успешно действует Центр терапии 
позвоночника и суставов 

ЗдОРОВьЕ

Каждого из нас периодически беспокоят боли в по-
звоночнике или суставах, которые ограничивают 
движение и создают неудобства. И это повод заду-
маться о посещении вертебролога, в чью компетен-
цию входит диагностирование и лечение подобных 
заболеваний.  Руководитель Центра терапии позво-
ночника и суставов Европейской клиники «Сиена-
Мед» Сергей Бухтояров предупреждает: 

Лицензия ЛО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом здравоохранения 
Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВЕдУт КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСты, 
КОтОРыЕ ПРЕдУПРЕдят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

Европейская клиника «Сиена-Мед» располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д.22 б (ост. «Линия»),  

тел. 8 (473) 247-77-55. Сайт в Интернете 
www.sienamed.ru 

Современное оборудование помогает определить  
болезни на ранних стадиях.

В пятницу, 20 сентября, 
на центральной усадь-
бе Воронежского за-
поведника состоялась 
церемония прощания 
с легендарным журна-
листом, писателем и 
путешественником Ва-
силием Михайловичем 
Песковым. Урну с прахом 
доставил из Москвы его 
внук Дмитрий. 

михаил КриВоШлыКоВ

Официальная церемония 
прощания проходила при 
большом стечении народа 
в визитном центре усадьбы 
Воронежского заповедника. 
Проститься с Василием Ми-
хайловичем приехали три его 
сестры, родственники, друзья 
и даже те, кто с ним не был 
лично знаком, но любил его 
творчество. 

Участники церемонии по-
смотрели фильм о Василии 
Пескове, а затем поделились 
воспоминаниями о нём. По-
сле этого все проследовали 
на опушку леса Воронежского 
заповедника. Ещё при жизни 
Василий Песков привёз из 
Мордовии и установил на 
любимом с детства месте 
камень, а на нём попросил вы-
сечь  надпись: "Главная цен-
ность в жизни - сама жизнь. 
В. Песков".  

Василий Михайлович за-

вещал его прах развеять на со-
роковой день после кончины 
на опушке леса и над бывшим 

монастырским полем перед 
ней. Эту миссию и выполнили 
его сёстры и родственники. 

Над полем  
монастырским
Память  |  Прах Василия Пескова развеяли на его малой родине

У поминального камня.

Гранты  
для культуры
Экспертный совет по присужде-
нию грантов правительства Во-
ронежской области на создание 
творчески значимых проектов в 
области культуры и искусства 
в 2013 году подвёл итоги кон-
курса. 

Василий черноусоВ 

Присуждено пять грантов 
деятелям культуры и искусства 
в размере 100.000 рублей и три 
– творческим коллективам в 
размере 300.000 каждый. Среди 
отмеченных в номинации «Ин-
дивидуальный грант» - Сергей 
Попов, который сможет теперь 
издать книгу «Поговорим о на-
ших мёртвых. Взгляд на поэзию 
Воронежа второй половины 
XX века»; Ольга Пепельнико-
ва – деньги пойдут на создание 
передвижной выставочной экс-
позиции общественного музея 
истории Государственного ака-
демического русского народного 
хора имени К.И.Массалитинова; 
Дмитрий  Большаков с проектом 
«Народная игрушка в современ-
ном медиа-творчестве: съёмка 
мультфильмов на фольклорном 
материале с использованием 
изобразительных мотивов тра-
диционной игрушки Воронеж-
ского края». 

В номинации «Гранты твор-
ческим коллективам» победили 
театр поэзии  «Элегия» филар-
монии  (руководитель проекта – 
Людмила Гаврилова), Наталья 
Бакина — руководитель про-
екта организации и проведения 
симпозиума «Ясная поляна» и 
Виталий Дедов — руководитель 
проекта создания центра по со-
хранению и развитию традиций 
Рамонской керамики и Кара-
чунской глиняной игрушки.

В Борисоглебске прошла добро-
вольческая смена, в которой при-
няли участие более 60 волонтёров.

марина ПлеханоВа

Сейчас на территории Борисоглебского 
округа работают 24 волонтёрских отря-
да, членами которых являются молодые 
люди в возрасте от 14 до 22 лет. Многие из 
них стали участниками добровольческой 

смены, которая состоялась на базе лагеря 
«Дружба» в рамках реализации межмуни-
ципального проекта - победителя областно-
го конкурса социальных проектов.

В течение трёх дней ребята изучали 
технологию организации добровольче-
ских мероприятий. Кроме того, участники 
смены смогли самостоятельно разработать 
и реализовать их в условиях по таким 
направлениям как экология, спорт, про-
паганда здорового образа жизни и про-

филактика социально-негативных прояв-
лений. В конце смены каждый выбрал для 
себя приоритетное направление. Самыми 
востребованными оказались организация 
досуговых мероприятий для молодёжи и 
спортивное добровольчество.

Теперь волонтёрские отряды будут при-
менять полученные знания на практике в 
течение нового учебного года, сообщает 
отдел культуры, спорта и молодёжной по-
литики администрации Борисоглебска.

Занятия волонтёров

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!
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